

8 Páginas
3 Centavos

La Democracia

Partido Liberal, Partido
Principal de la Mayoría

DECANO DE LA PRENSA PUERTORRIQUEÑA

AÑO XLVI

SAN JUAN DE PUERTO RICO

Entered at the Post Office at San Juan, Puerto Rico, as
Second Class Matter, October 25, 1900.

MIERCOLES 21 DE MARZO DE 1934

NUMERO 11,681

Testimonios Jurados denuncian que Garrido Morales hace Política Partidista y Personal con Fondos de Rehabilitación

Se despidieron trabajadores pagados por la Clínica Juliá para que hicieran el trabajo otros Pagados por el Gobierno Federal

Explicación de Rumores que Da el Comisionado de Sanidad a la Rehabilitación

En estos días han estado circulando distintas versiones y rumores en cuanto a ciertas irregularidades en relación con el trabajo que está siendo hecho por esta Administración. Casi todo se refiere al relleno y nivelado de propiedades particulares en conexión con los trabajos para el control de la malaria.

La Administración de Auxilio está haciendo minuciosas investigaciones, y siempre que tales irregularidades sean comprobadas el asunto será debidamente tratado con los autoridades correspondien-

bajos para controlar la malaria, los cuales se llevan a efecto actualmente en quince municipios de esta isla, tengo a bien someterle la siguiente información:

Ha sido la política del Departamento de Sanidad, durante los últimos ocho o diez años, realizar los trabajos de control de malaria, sin tomar cuenta a los queños de las propiedades que son sometidas a saneamiento. En cua-

(Pasa a la Página Ocho)

La Rehabilitación, Bajo la Sanidad, Contribuyendo al Desempleo

Los Trabajadores Continúan Rodeados de Fangos Mientras son Rehabilitadas, por Sanidad, Propiedades de Personas Acomodadas

En esta misma edición de "La Democracia" se publica una información dada a la prensa por la oficina de la Rehabilitación en la que se señala la existencia de ciertos rumores públicos relacionados con la manera en que han sido gastados fondos federales de la Rehabi-

litación bajo la dirección del Comisionado de Sanidad, Dr. Garrido Morales. Estos rumores, se indica, son al efecto de que se han empleado fondos de la campaña anti malaria en mejorar terrenos de propiedades privadas de personas en buena posición económica.

La oficina de la Rehabilitación hace notar que se pueden mejorar

Gobierno de Estados Unidos, y por razones evidentes de política partidista o de política personal. Es demostrativa también de que ha preferido el saneamiento de terrenos ligeramente incalubres, cuando además de ser ligeramente insalubres resultaban políticamente saludables para el Comisionado, con preferencia a terrenos

Se despidieron trabajadores pagados por la Clínica Juliá para que hicieran el trabajo otros Pagados por el Gobierno Federal

Explicación de Rumores que Da el Comisionado de Sanidad a la Rehabilitación

En estos días han estado circulando distintas versiones y rumores en cuanto a ciertas irregularidades en relación con el trabajo que está siendo hecho por esta Administración. Casi todo se refiere al relleno y nivelado de propiedades particulares en conexión con los trabajos para el control de la malaria.

La Administración de Auxilio está haciendo minuciosas investigaciones, y siempre que tales irregularidades sean comprobadas el asunto será debidamente tratado con los autoridades correspondientes.

Está perfectamente dentro de los reglamentos del Trabajo de Auxilio el relleno y desecación de propiedades privadas siempre y cuando constituya una amenaza para la salud pública. En tales casos, el Departamento de Sanidad ha tratado de conseguir que los dueños de tales propiedades paguen algo por dicho trabajo, debido al hecho de que el dueño recibiría cierto beneficio como resultado de dicho trabajo. Este dinero ha sido puesto en un fondo especial para el control de la malaria y está siendo usado por trabajos adicionales en este mismo sentido. A continuación publicamos una carta recibida del Comisionado de Sanidad, doctor Garrido Morales:

Marzo 19, 1934.

Sr. James R. Bourne, Administrador, Puerto Rican Emergency Relief Administration.

Mi querido señor Bourne:

Con respecto a una conversación que recientemente sostuve con usted en relación con los tra-

bajos para controlar la malaria, los cuales se llevan a efecto actualmente en quince municipios de esta isla, tengo a bien someterle la siguiente información:

Ha sido la política del Departamento de Sanidad, durante los últimos ocho o diez años, realizar los trabajos de control de malaria, sin tomar cuenta a los queños de las propiedades que son sometidas a saneamiento. En cual (Pasa a la Página Ocho)

La Rehabilitación, Bajo la Sanidad, Contribuyendo al Desempleo

Los Trabajadores Continúan Rodeados de Fango Mientras son Rehabilitadas, por Sanidad, Propiedades de Personas Acomodadas

En esta misma edición de "La Democracia" se publica una información dada a la prensa por la oficina de la Rehabilitación en la que se señala la existencia de ciertos rumores públicos relacionados con la manera en que han sido gastados fondos federales de la Rehabi-

litación bajo la dirección del Comisionado de Sanidad, Dr. Garrido Morales. Estos rumores, se indica, son al efecto de que se han empleado fondos de la campaña anti malarica en mejorar terrenos de propiedades privadas de personas en buena posición económica.

La oficina de la Rehabilitación hace notar que se pueden mejorar propiedades privadas con sus fondos si ello fuera necesario para la salud pública. Tramite también dicha oficina una carta del Dr. Garrido Morales MD. Dr. PH. (Doctor en medicina. Doctor en Salud Pública), en la que el Comisionado de Sanidad nombra algunas de las entidades privadas cuyas propiedades han sido mejoradas con fondos de la malaria y cita sumas que dice han contribuido dichas entidades a los fondos de Rehabilitación.

Reconocido ya públicamente el rumor "La Democracia" cree necesario y conveniente aportar los datos que posee, y seguir aportando los que en el futuro poseyera, sobre este asunto.

Antes de entrar en ello, sin embargo, empezamos por reconocer que efectivamente hay autoridad bajo la ley para invertir fondos públicos federales en propiedades privadas. Cualquier defensa que el Comisionado de Sanidad pueda plantear sobre esta base, está admitida de antemano, y no podrá ser objeto de debate. Lo que el público necesita saber es: si los sitios mejorados eran focos malaricos; si eran los que requerían mayor y más inmediata atención desde el punto de vista de la salud pública, y especialmente de la salud de aquella parte del pueblo que, por la miseria de su situación económica y su imposibilidad de protegerse a sí misma, tiene derecho a la atención preferente del Gobierno; si el Comisionado de Sanidad ha estado haciendo política—no sólo de partido sino personal—suya con fondos asignados por el Gobierno de los Estados Unidos para defender la salud del pueblo de Puerto Rico.

La evidencia en nuestro poder es demostrativa de que el Comisionado de Sanidad ha arreglado terrenos sanos con preferencia a terrenos infectados con fondos del

Gobierno de Estados Unidos, y por razones evidentes de política partidista o de política personal. Es demostrativa también de que ha preferido el saneamiento de terrenos ligeramente insalubres, cuando además de ser ligeramente insalubres resultaban políticamente saludables para el Comisionado, con preferencia a terrenos pantanosos humanitariamente inhabitables, pero habitados por aquellos compatriotas del Comisionado, a los cuales no le debe ni la ocupación presente de su puesto ni recomendación para que continúe en él.

Nadie ignora en Puerto Rico por medio de qué maquinaciones políticas llegó el Dr. Garrido Morales al cargo de Comisionado de Sanidad bajo el Gobierno de Gore. Nadie ignora la serie de endosos de Comités locales republicanos, la serie de compromisos partidistas y personales que después de haberlo llevado a la Comisaría lo tienen allí amarrado como en una telaraña complicada y rara de influencias y deudas políticas. Los documentos en nuestra posesión demuestran cómo funcionan estas deudas y estas influencias en la oficina del Comisionado, y cómo actúan haciendo en extremo difícil que desempeñe su cargo en beneficio del público.

Como primer ejemplo tomamos los arreglos hechos con fondos Federales por el Departamento de Sanidad en los terrenos de la Clínica Psiquiátrica del doctor Juliá. El doctor Juliá es de filiación republicana. Apoyó el nombramiento del doctor Garrido ante Gore. Lo apoya ahora ante el Gobernador Winship.

Declara Deogracia Adorno, de 27 años de edad, jorralero y veci (Pasa a la 4a. pág.)